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“你的身影，你的歌声，永远印在
我的心中!!”这个冬天，李谷一来
到上海唱起了《乡恋》，时光荏苒白驹
过隙，四十年似一首老歌，情意悠悠，如花美眷，似
水流年。四十年前，她和她的歌是流行的先锋，四十
年后，她和霍尊的《一念花开》依然在引领音乐的潮

流。“（这首歌）对于我这个74岁
的老太太来说,是比较难一点,因
为它唱的是十七八岁的姑娘。”

“改革开放先锋人物”李谷一说，“归根结底就是改
革开放使我们敢于去创新、敢于去探索。”岁月如歌
蝶恋花，新年朝阳艳如画。
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! ! ! !说起李谷一!中国人应该立刻能饱含深情地

唱出来!"难忘今宵!难忘今宵!无论天涯与海角!

神州万里同怀抱!共祝愿祖国好!祖国好##$历

届的春晚!每次零点过后!伴着祖国上下一片欢

腾!李谷一总会端庄地在荧屏上祝福祖国好%

这次来到上海!在后台可以看到!李谷一虽

然迈入古稀之年! 但是外表声音保养得很好!性

格也和年轻人一样!说话语速快!和二十出头的

年轻人聊起来毫无代沟% 她听说有人说自己是春

晚"老面孔$!笑着说&"虽然我不喜欢'老面孔(!但

还是要说!上舞台为大家唱歌就是我的工作!上春

晚也好!不上也好!我都服从工作的安排% $

在春晚的舞台上!李谷一唱了三十多年的)难

忘今宵*!"其实)难忘今宵*也不是我一个人完成

的!!"#$年最早是我唱的% 后来!很多届春晚既有

合唱!也有乐器演奏!还有其他演员唱!并不是 %&

届都是我来唱的% $李谷一说!"$'年来变化很大!

我们在台上!每年都有不同的年轻一代的演员跟我

在一起唱)难忘今宵*!你就会看到我们人才辈出!

不断地有年轻一代的歌唱家出来% $

每一次春晚!)难忘今宵*响起的时间段基本

都在 '()'*'($'之间% "等我上台!这个晚会就要

结束了!所以我想我在台上的时候!不管怎么样!

我还是精神抖擞+喜气洋洋地上台!跟大家一起

迎来新的一年% $李谷一说% 吴翔

! ! ! !记"据说+",$年)难忘今宵*出

来的时候!黄一鹤总导演包括作者乔

羽老先生也有压力!可以讲一下吗,

李" 其实这首歌也是改革开放
的成果。因为过去，晚会结尾的歌曲
一贯都是欢天喜地锣鼓喧天的，突
然出现这么一首非常安静的、抒情
的、优美的歌曲，比较少见。事实
上，当时也有同志讲是不是太抒情
了不太符合习惯，应该欢庆一点。
#$%"年之所以有这首歌曲，最重要
的是我们请到了港澳台的一些艺
术家跟我们一起联欢，门户也打开
了，不光是大陆观众在一起欢度春
节，我们希望所有的华侨华人也是
一块来欢度这个节日。

记"有哪一届春晚对你来说是

特别有意义或者特别不一样的吗,

李"其实除了《难忘今宵》，
我在春晚还唱了别的歌曲，#$%&
年唱了九首歌，我也没认为自己
很不得了，也没觉得很特殊，因
为这是工作的需要，我们就是做这一行的。

记"中国的流行音乐 $'年!你怎么看待

新的歌手呢,

李"中国流行音乐发展到现在，应该讲
比较繁荣，而且出来的人才、作品很多，总体
挺不错的。年轻一代我觉得他们都挺用功
的，也挺有实力的。我的观点就是，中国流
行音乐模仿海外的阶段应该结束了，我们
应该创作出更多具有中国鲜明风格的作
品。我希望我们的流行音乐作品能够走向
世界，这一点我觉得可以从现在开始。

本报记者 吴翔
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! 李谷一在演唱
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李谷一与朱逢博

喜相逢

主办方供图

! ! ! !这次来上海，李谷一是受邀参加
“春满东方·'()$ 东方卫视春节晚会”
的录制。导演组还邀请到了一位神秘嘉
宾———朱逢博。曾经，“南朱北李”是上
世纪七八十年代文艺界对朱逢博、李谷
一两位歌唱家的合称。她们一南一北，同
领风骚，带给我们的不仅仅是一首首传
世的经典之作，更是时代进步的缩影。

比朱逢博小九岁的李谷一曾说过，
“我是朱逢博的崇拜者，当年我还为朱逢
博拉过大幕。”所以，她每次来上海，只要
时间允许一定要去看望朱逢博。朱逢博每
次看到李谷一也很欢乐，有时候会请李谷
一去自己新发现的西餐厅小聚，若是遇上
秋高气爽的节气，就干脆请到家里，大闸蟹
蒸起来。因为常来常往，李谷一到了朱逢博
家中甚至都能“点菜”了，譬如，朱逢博的一
道冷冻杏仁豆腐———雪白的豆腐上点缀着
鲜红的樱桃和金黄的桔子，这道色香味俱
全的小菜是李谷一的最爱，与大闸蟹排名
不分先后。

朱逢博也依然记得第一次在北京见到
李谷一的场景。“她来我们住处唱给施老师
（施鸿鄂）听，她长得一副小巧玲珑可爱模
样，见到我们也丝毫不知紧张地唱了一首
带花腔的《夜莺》，不知她从哪学来的，完全
不是西洋方法，但她还‘嘎、嘎、嘎’地用小
巧的土嗓子跳着高音，我们全憋着不笑出
来，因为她那种自信和勇气实在难得。”从
那一次见面，朱逢博就喜欢上了她，以后李
谷一三天两头往中国艺术团跑，看排练，
陪着朱逢博去演出，“还常常给我带点炒
辣椒等吃食，先前称我作老师，后来熟起
来了改口叫大姐。”

岁月匆匆，风轻花落定，时光踏下轻
盈的足迹，卷起昔日的美丽悠然长去。这
两位歌唱家的音乐风格鲜明独特，她们的
歌声引领了当时的音乐风潮，代表着民族
音乐在一个新时代的崛起，撑起了中国歌
坛的半壁江山。如今多年未见的两位老艺
术家在东方卫视春晚的舞台上再度相聚，
那画面能够开启多少人对自己“青春芳华”
的回忆。

这次来上海唱的两首歌，《乡恋》是
*$!$年的作品，《一念花开》是 '+#%年的
作品，跨度 "(年。她身边的伙伴也从朱逢
博，到如今孙子辈的霍尊。"(年来，李谷一
始终站在流行的前沿，也是难得。
“改革开放让我们文艺工作者解放了

思想，可以勇敢地去探索、创新自己的演
唱事业。”回想起当年的《乡恋》，李谷一记
忆犹新：“改革开放之前，唱歌一定要唱很
高音，要唱得很响，高强响硬。改革开放以

与霍尊组成祖孙辈
的混搭组合

后，就是以人为本，人的情感是丰富多
彩的，突破了以往的那种模式，开始抒
情、甜美、轻快。”

四十年，风华是一指流砂，纵然褪去
青春与光芒，李谷一依然不改初心和真
实。如今已经是 !"岁的她，依旧活跃在乐
坛之中。从参加综艺节目担任评委，到发布
新的作品，李谷一仍旧发挥着她的影响力。
在去年接到《一念花开》的时候，尽管纵横
江湖多年，可是她听到要把曲中的一段穿
越千年的爱情故事用中国风演绎出来，依
然感觉到了压力，“这对我来说是一个挑
战，因为《一念花开》这个歌，不是很容易

唱，比较难一点。”此番，她将与孙子辈的
霍尊合作，成为这台晚会上年龄差距最
大的混搭，被网友称为“世纪组合”。
“我们老艺术家也希望和年轻一代

的艺术工作者合作，可以在他们身上学
习到很多东西，那么他们通过跟我们合作
呢，在老同志身上也能够学到一些东西，
这样不同时代的交流，对我们艺术上有很
大的提高。”纵使前方荆棘密布，李谷一也
无一丝彷徨畏惧。在音乐的世界里，每个
时代都会有一群人，像李谷一一样前赴后
继，只为对音乐的那份初心。

本报记者 吴翔

最爱朱逢博家的
冷冻杏仁豆腐
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